



**Carlos Rafael Rea Rodríguez. (Coordinador). (2020). Nayarit ante el COVID 19: crisis y repuestas sociales. Editorial Del Lirio: 209 pp.**

Carlos Rafael Rea Rodríguez y Jesús Antonio Madera Pacheco (Coordinadores). (2020). Acciones colectivas y movimientos sociales en Nayarit. Juan Pablos Editor: 160 pp.

DOI: 10.32870/cl.v2i25.7867  
Óscar Ramón López Carrillo

**Nayarit ante el covid-19:**  
*Crisis y respuestas sociales*



CARLOS RAFAEL REA RODRÍGUEZ  
(Coordinador)

*Nayarit: experiencias y resistencias ante el COVID 19.  
¿Cómo se organizan los movimientos sociales en tiempos pandémicos?*

El presente texto representa un ejercicio dual del género de la reseña. Los libros que han sido considerados para este ejercicio, tienen al estado de Nayarit como centro de su análisis, a la vez de que ambos han sido compilados por el Dr. Rea González, uno de ellos en cooperación también del Dr. Madera Pacheco. En ambos textos se muestran una serie de experiencias sobre resistencias sociales de diversa índole.

Contaré al lector dos cuestiones para que se pueda comprender mi interés en estos dos materiales: primero, el filial, mi padre era oriundo del poblado Guadalupe Victoria en el municipio de San Blas. La gran mayoría de mi familia paterna se encuentra distribuida en los municipios que integran al estado de Nayarit; por ende, todo lo que se habla en ambos libros, aunque haya sido leído a la distancia, me es bastante cercano. Segundo, como alguien que ha dedicado su carrera al estudio de los movimientos sociales, la acción colectiva y la participación política, este libro representa un panorama bastante diverso e interesante en cuanto a propuestas teóricas y metodológicas.

Dicho lo anterior, en las siguientes líneas buscaré un puente comunicante entre ambos libros. Comenzaré con *Nayarit ante el COVID 19: crisis y respuestas sociales*. Lo primero que se debe de remarcar sobre este material es justamente su estructura. La primera parte está dedicada a mostrar los resultados de trabajos de investigación especializados en los efectos que la pandemia del COVID-19 trajo a los pobladores de Nayarit, tales como: la manera de sobrellevar la contingencia sanitaria desde distintos frentes, la situación del empleo, con la pérdida u obtención de derechos laborales; el comportamiento del turismo a raíz de este período especial, cabe recordar que la bahía de Nayarit cuenta con paraísos turísticos como el manglar de Tovar o el Puerto de San Blas; la respuesta que tuvo la industria alimentaria y la agroecología en este tiempo; y el accionar de los jóvenes nayaritas durante esta época.

Después de los abordajes teóricos, en la segunda parte se abre paso a las experiencias de los sujetos sociales, quienes, desde el mismo contexto, tienen diversos modos de organización, resistencia y posicionamientos; siendo muchas las problemáticas y casos que les atraviesan, y que a su vez constituyen interrogantes

importantes, por ejemplo: ¿cómo se ha modificado el proceso de enseñanza-aprendizaje durante la pandemia?, ¿cuáles son los condicionantes en cuanto a esta materia en el estado de Nayarit?;<sup>i</sup> a partir del encierro y las cuarentenas obligadas por la Secretaría de Salud (SS), ¿cuál ha sido la situación de las mujeres violentadas o que atraviesan contextos de violencia?; <sup>ii</sup> al negarnos la ocupación de espacios públicos, uno de los principales gremios, el artístico, ha sido muy afectado en sus representaciones, ¿cómo han vivido ellos esta crisis?, ¿en qué espacios reproducen o venden su arte?; por lo que se lee en este texto, el contexto pandémico ha sido insuficiente para parar las luchas contra la privatización del agua, incluso se han intensificado, ¿cómo es que se ha dado este proceso? Esta segunda parte, cierra con un recuento de las diversas experiencias de resistencia que el pueblo náayeri ha mostrado ante la pandemia en materia de educación, organización y lucha comunitaria.

En el libro *Acciones colectivas y movimientos sociales en Nayarit* se reflejan experiencias y resultados de investigación de 17 autores divididos en 9 capítulos (la introducción y ocho de contenido). La primera parte recupera las investigaciones que tienen como médula la ocupación de espacios ciudadanos, mientras que la segunda parte enfatiza las experiencias de resistencia e indignación rural e indígena.

En la primera parte del libro, la discusión se centra en la actividad de los movimientos sociales juveniles. Se habla de la condición de “*lo joven*” y del contexto de este sector de la población en el estado de Nayarit, enfatizando la participación política de los jóvenes: cómo es que forman sus estructuras de oportunidad política, cuál es capacidad de movilización y cuáles los procesos enmarcadores en los que se encuentran inmiscuidos los sujetos participantes. Sobresale el capítulo cuarto, en el que se recuperan los discursos de participantes de diversos colectivos enmarcados en las dimensiones: *cultural, de género y socioambiental*. Otro punto alto de este libro se puede encontrar en el capítulo quinto, donde se versa sobre el ejercicio de la *ciber-política* por parte de los movimientos sociales que han irrumpido en las tierras nayaritas durante la segunda década del siglo XXI, sin duda un capítulo que nos invita a la reflexión y a la discusión sobre la conquista de los nuevos espacios “públicos”, en este caso las redes sociales (virtuales) y las plataformas digitales.

La segunda parte del libro enfatiza las experiencias indígenas y rurales en el estado de Nayarit. Aunque se compone de tres capítulos, cada uno de ellos enfatiza su caso de estudio desde diferentes perspectivas. Por ejemplo, se habla sobre cómo los movimientos indígenas se han convertido en una hegemonía alternativa, cuál es su estructura de oportunidad y de movilización, cuál ha sido el recorrido y su base social, las condiciones objetivas, sus formas organizativas, y sus demandas o reivindicaciones. Asimismo, se hace una taxonomía sobre los movimientos sociales en el estado Nayarit, esta los categoriza de la siguiente manera:

- Luchas en defensas del territorio
- El derecho a la ciudad, los derechos humanos
- Las luchas de clase o gremiales

Este segmento del libro da evidencia del movimiento que se gestó para defender al Río San Pedro y cuáles fueron sus formas organizativas y sus repertorios de acción colectiva.

La bibliografía sobre cómo se han modificado las dinámicas sociales en tiempos de pandemia se está construyendo, no son pocos los materiales que han tratado de dar una explicación desde diversos posicionamientos o corrientes teóricas (desde Slavoj Žižek hasta Byung-Chul Han, sin olvidar a Boaventura de Sousa Santos o a Raúl Zibechi, sólo por mencionar algunos); así también se encuentra en proceso de escritura la bibliografía que versa sobre cómo los movimientos sociales participan, se organizan y se vinculan en tiempos pandémicos, de esta manera los dos libros reseñados en este ejercicio se convierten en un material sin parangón, por lo menos en México. Ojalá estos dos materiales motiven a las investigadoras y los investigadores a recuperar, analizar, compilar y promover las experiencias de los movimientos sociales que han irrumpido durante “los tiempos pandémicos” en cada uno de los estados que conforman la república mexicana. Los dos materiales son fundamentales para todos los interesados en la acción colectiva, y más ahora que atravesamos una pandemia a nivel mundial que ha modificado la forma en cómo se ejecutaban los repertorios de acción colectiva por parte de los movimientos sociales.

Oscar Ramón López Carrillo\*

---

\*Licenciado en Psicología, Maestro en Ciencias Sociales y Doctor en Ciencias Sociales. Candidato al Sistema Nacional de Investigadores (SNI). Miembro del Observatorio de Movimientos Sociales- Observamos. Correo electrónico: [estrateg2013@gmail.com](mailto:estrateg2013@gmail.com). <https://orcid.org/0000-0001-9164-6031>.

**Referencias:**

Alejo, Julio. (12 de septiembre del 2020). Necesario garantizar el derecho a la internet: Julieta Mejía. Recuperado el 17 de febrero del año 2021 de [https://meridiano.mx/seccion/nayarit/63980/necesario-garantizar-el-derecho-al-acceso-a-internet:-julieta-mej\\_a](https://meridiano.mx/seccion/nayarit/63980/necesario-garantizar-el-derecho-al-acceso-a-internet:-julieta-mej_a).

Redacción Animal Político. (15 de mayo del 2020). AMLO dice que el 90% de las llamadas sobre violencia contra las mujeres son falsas. Recuperado el 17 de febrero del año 2021 de <https://www.animalpolitico.com/2020/05/llamadas-falsas-violencia-mujeres-amlo/>.

---

<sup>i</sup> Según esta fuente [https://meridiano.mx/seccion/nayarit/63980/necesario-garantizar-el-derecho-al-acceso-a-internet:-julieta-mej\\_a](https://meridiano.mx/seccion/nayarit/63980/necesario-garantizar-el-derecho-al-acceso-a-internet:-julieta-mej_a), el 63 % de la población de Nayarit tiene acceso a la internet, aunque solamente el 43 % puede hacer labores académicas o de capacitación de manera *online*.

<sup>ii</sup> El 15 de mayo del año 2020, el presidente Andrés Manuel López Obrador declaró que el número de llamadas de emergencia por violencia doméstica habían disminuido: <https://www.animalpolitico.com/2020/05/llamadas-falsas-violencia-mujeres-amlo/>.